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O apagão de dados começou no início do ano, 12 
meses após o início da operação e a divulgação de 

imagens que mostravam o cenário de mortes
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ESPORTE
CICLISTA BELGA DETONA QUALIDADE DE 
percurso contrarrelógio: “Estrada de m***”

Remco Evenepoel, 
um dos favoritos na 
prova de contrar-
relógio do ciclismo 

de estrada, expressou descon-
tentamento após reconhecer 
o percurso de 32,4 km, que 
começa na Esplanada dos 
Inválidos e termina na Ponte 
Alexandre III. A prova será 

disputada neste sábado (27).
“Estradas de m***. Não 

é agradável. A superfície da 
estrada é ruim e isso pode ser 
um problema. Infelizmente, 
os primeiros e últimos cinco 
quilômetros não são os melho-
res. Há muitos buracos no 
asfalto, por isso não é bom 
andar com uma bicicleta de 

contrarrelógio,” afirmou em 
entrevista ao jornal belga RTBF.

Evenepoel mencionou 
que, no restante do percurso, 
a estrada é plana e acredita 
que será uma prova muito 
veloz. No entanto, a previsão 
de chuva para o dia da prova 
representa outro problema.

“A chuva será o maior 

perigo. Alguns ciclistas corre-
rão riscos nas curvas e isso às 
vezes pode render algumas 
batidas,” completou.

A prova contrarrelógio do 
ciclismo de estrada come-
çará às 9h30 para os homens 
e 11h30 para as mulheres. O 
Brasil não terá representantes 
nessas categorias.

Governo suspende
 boletim sobre óbitos 
na Terra Yanomami

Desde o início 
do ano, há um 
apagão de dados 
sobre a situação 
no território 

Yanomami, 12 meses após o 
início da operação federal na 
região. O último boletim de 
dezembro, atualizado em feve-
reiro deste ano, mostrou que 
em 2023, 363 indígenas mor-
reram, um aumento de 6% em 
relação a 2022. Desde então, 
não houve mais atualizações.

Em janeiro, reportagens 

revelaram que, apesar da ope-
ração governamental, o territó-
rio continuava desolador, com 
aumento de mortes, malária e 
desnutrição, sob pressão do 
garimpo ilegal. Em resposta, o 
governo prometeu uma ação 
permanente, mas parou de 
publicar boletins sobre mor-
tes e doenças em fevereiro. O 
Ministério da Saúde afirmou 
que os dados serão divulgados 
em breve após revisão técnica.

Em janeiro, a Justiça 
determinou que o governo 

estabelecesse um novo plano 
de ação para proteger os 
Yanomami, a pedido do MPF. 
O Ministério Público Federal 
continua cobrando ações do 
governo, mas ainda aguarda 
resposta.

O garimpo ilegal continua 
sendo uma ameaça significa-
tiva, poluindo rios e causando 
violência. Em 2023, o governo 
prometeu expulsar os minera-
dores, mas, nos primeiros seis 
meses deste ano, o garimpo 
aumentou 6%, destruindo 

CHARGE

A eleição presidencial 
na Venezuela chega 
à reta final após 

uma campanha turbulenta. 
O Presidente Nicolás Maduro 
busca a reeleição, enquanto 

a oposição enfrenta incer-
tezas. Pela primeira vez em 
anos, observadores do Car-
ter Center e da ONU monito-
ram as eleições. O principal 
rival de Maduro é Edmundo 

González Urrutia, apoiado por 
María Corina Machado. Pes-
quisa da ORC Consultores em 
julho mostra González Urrutia 
com 59,68% das intenções de 
voto e Maduro com 14,64%. 

Analistas apontam que o cha-
vismo pode perder o Poder 
Executivo após 25 anos. A crise 
econômica e a união da opo-
sição impulsionam o apoio a 
González Urrutia.

Confira as informações da pesquisa mais 
recente sobre a eleição na Venezuela

MUNDO NACIONAL

J. Borges, xilogravurista, 
poeta e cordelista per-
nambucano, morreu aos 

88 anos em Bezerros, Pernam-
buco, onde viveu toda sua vida. 
A informação foi confirmada 
pelo filho do artista, Pablo. 
Borges foi internado por pro-
blemas no pulmão e coração, 
mas recebeu alta e morreu 
em casa.

O velório ocorrerá no Cen-
tro de Artesanato de Bezerros. 
Conhecido como mestre da 
arte popular brasileira, Borges 
frequentou a escola por ape-
nas um ano, onde aprendeu 
a ler, escrever e fazer contas. 
Na juventude, trabalhou como 
carpinteiro e pedreiro, antes de 
descobrir a literatura de cordel 
e tornar-se escritor há 60 anos.

A primeira xilogravura 

de Borges foi a imagem de 
uma igrejinha, esculpida em 
madeira e impressa no papel. 
Sua arte está em exposi-
ção no Museu do Pontal, 
no Rio de Janeiro, até 25 
de março de 2025. Borges 
também expôs no Museu 
do Louvre e em vários paí-
ses, como Estados Unidos e 
Alemanha. Ele recebeu prê-
mios como a comenda da 
Ordem do Mérito Cultural e 
o título de Patrimônio Vivo 
de Pernambuco.

Ariano Suassuna e José 
Saramago eram admiradores 
de Borges, que ilustrou obras 
como “O Lagarto” e capas de 
livros de Eduardo Galeano. 
Ele inspirou documentários e o 
desfile da escola de samba Aca-
dêmicos da Rocinha em 2018.

J. Borges, artista pernambucano, 
MORRE AOS 88 ANOS

Artista morreu nesta sexta-feira (26), 
na casa onde morava na cidade de 

Bezerros, no Agreste

169,6 hectares de território 
Yanomami.

A Terra Indígena Yanomami, 
demarcada há mais de 30 anos, 

abrange quase 10 milhões de 
hectares em Roraima e Ama-
zonas, abrigando aproxima-
damente 31 mil indígenas em 

mais de 370 comunidades. 
Entre eles, os Moxihatetëma 
vivem isolados e cercados pelo 
garimpo ilegal.
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O B a n c o 
N a c i o -
nal  de 
Desenvol-
vimento 
E c o n ô -

mico e Social (BNDES) acionou 
judicialmente a concessioná-
ria de trens urbanos do Rio de 
Janeiro, Supervia, para execu-
ção de uma dívida de R$ 1,3 
bilhão. A medida, conforme a 
regulação do setor bancário e 

legislação de serviço público, 
foi tomada devido à ausência 
de um acordo e de um plano 
estratégico entre o governo 
fluminense e a Supervia.

Walter Baère, diretor Jurí-
dico do BNDES, destacou a 
preocupação da instituição 
com a concessão e a quali-
dade do serviço. Ele men-
cionou o risco de colapso 
do sistema devido à falta de 
um plano de recuperação da 

concessão e pagamento da 
dívida. Baère afirmou que a 
dívida afeta a sociedade bra-
sileira, pois impede o BNDES 
de realocar recursos para 
outras áreas.

A Secretaria de Estado de 
Transporte é responsável por 
negociar uma solução com 
a Supervia para garantir a 
viabilidade da concessão e 
continuidade dos serviços. 
O BNDES tentou resolver o 

impasse por um ano e sete 
meses sem sucesso.

A Supervia informou que, 
devido à sua situação finan-
ceira, ainda não formalizou a 
repactuação da dívida com o 
banco. O governo do estado 
do Rio de Janeiro declarou 
que não é responsável pelo 
contrato e criticou a quali-
dade do serviço da Supervia. 
Mesmo com apoio financeiro 
da Secretaria de Transporte e 

Mobilidade Urbana, a conces-
sionária não conseguiu recu-
perar o equilíbrio financeiro.

A Setram exige que a 
Supervia honre sua dívida e 
está trabalhando para apre-
sentar uma solução defini-
tiva para os problemas do 
sistema ferroviário.

O financiamento foi 
concedido à Supervia em 
2013 para melhorar o ser-
viço de transporte urbano, 

beneficiando 12 municípios e 
270 km de linhas. Apesar do 
sucesso inicial, a pandemia 
reduziu significativamente o 
número de passageiros. Em 
recuperação judicial desde 
2021, a Supervia não incluiu 
o crédito do BNDES em seu 
plano, por se tratar de um 
crédito extraconcursal. O 
BNDES sugere um alonga-
mento e revisão do contrato 
como possíveis soluções.

BNDES executa dívida da 
Supervia de R$ 1,3 bilhão

O Sindicato dos Jornalistas 
Profissionais do Estado 
do Rio de Janeiro e a 

Federação Nacional dos Jorna-
listas expressam total solidarie-
dade à jornalista Danielle Afif, 
editora e colunista do jornal A 
Cidade – Portal da Costa Verde, 
de Angra dos Reis (RJ), que recen-
temente recebeu uma ameaça 
de morte do Comando Vermelho.
A denúncia chegou ao sindicato 
pela Federação Nacional dos Jor-
nalistas. A ameaça foi entregue 
no escritório de Danielle pelos 
Correios no dia 19 de julho. Na 
carta, escrita à mão, menciona-
va-se que sua morte foi enco-
mendada por R$ 50 mil, com 
detalhes de monitoramento e 
planejamento do crime.
Danielle registrou um boletim de 
ocorrência na 166ª Delegacia de 
Polícia, em Angra dos Reis, no dia 
23 de julho. Em seu depoimento 
à Polícia Civil do Rio de Janeiro, 
ela relatou que as ameaças são 

represálias às denúncias que tem 
feito como jornalista, revelando 
crimes e injustiças na região.
Reiteramos nosso repúdio a 
qualquer forma de intimidação 
e violência contra jornalistas. O 
trabalho de Danielle é um exem-
plo de coragem e compromisso 
com a verdade, essencial para 
uma sociedade democrática e 
informada. Exigimos das autori-
dades uma investigação rigorosa 
e a garantia de proteção à vida 
de Danielle e sua família.
O SJPERJ encaminhará ofício à 
Polícia Civil e à Promotoria de 
Justiça de Investigação Penal de 
Angra dos Reis solicitando cele-
ridade na apuração e proteção 
à jornalista.
Toda a nossa solidariedade e 
apoio à jornalista Danielle Afif.
Sindicato dos Jornalistas Pro-
fissionais do Estado do Rio de 
Janeiro
Federação Nacional dos 
Jornalistas

Editora do Jornal “A Cidade” de 
Angra é ameaçada de morte

As regiões Noroeste, Ser-
rana e Metropolitana 
do Rio de Janeiro são 

as mais afetadas pela seca. As 
cidades em situação de seca 
severa são Nova Friburgo, Bom 
Jardim, Silva Jardim, Cardoso 
Moreira, Casimiro de Abreu e 
Itaboraí. As chuvas estão signi-
ficativamente abaixo da média 
e não há previsão de chuva 
nos próximos dias. Dados do 
Cemaden mostram que 1.024 
cidades no Brasil estão sob 
classificação de seca extrema 
a severa, a mais alta da escala. 
Em Nova Friburgo, a baixa 
umidade tem aumentado as 
queimadas. Na quarta-feira 
(24), um incêndio de grandes 
proporções atingiu a vege-
tação no distrito de Campo 
do Coelho, levando cerca de 
quatro horas e meia para ser 
controlado. Outro incêndio 
ocorreu no bairro Catarcione, 
controlado após três horas. A 
Defesa Civil de Nova Friburgo 
destaca a necessidade de um 
plano de contingência para 
emergências hídricas. Medidas 
de prevenção incluem evitar 
queimadas desnecessárias, 
descartar pontas de cigarro 
adequadamente, denunciar 
ações suspeitas e estar pre-
parado para agir em caso de 
incêndios.  Apesar da situação, 
Nova Friburgo não possui as 
características típicas de seca 
severa do semiárido brasileiro, 
mas enfrentou um período de 
estiagem em 2007 com gran-
des focos de incêndios flores-
tais, causando danos em áreas 
de preservação ambiental.

Seis municípios 
do estado do Rio 
enfrentam seca 

severa, segundo o 
Cemaden

Orla da Praia das Pedrinhas receberá 
nova infraestrutura de saneamento

O projeto de revitali-
zação da orla da Praia 
das Pedrinhas rece-
berá um importante 

reforço com a instalação do 
novo sistema de esgotamento 
sanitário pela Águas do Rio. A 
obra, iniciada neste mês, inclui a 
implantação de dois quilômetros 
de rede coletora e uma estação 
de bombeamento, evitando o 
despejo diário de 2,6 milhões 
de litros de esgoto na Baía de 
Guanabara. 
O diretor executivo da Águas 
do Rio, Diógenes Lyra, destaca 
que a infraestrutura beneficiará 
o meio ambiente, a atividade 
pesqueira, o comércio, o turismo 
local e a valorização dos imóveis. 
Além disso, cerca de 700 mora-

dores e frequentadores da 
região terão melhorias na saúde 
e qualidade de vida. O novo 
sistema direcionará o esgoto à 
Estação de Tratamento (ETE) São 
Gonçalo, garantindo tratamento 
adequado e retorno à natureza 
dentro dos parâmetros de quali-
dade. A Águas do Rio também 
regularizará as ligações de água 
dos moradores, formalizando e 
melhorando o abastecimento.
Para o comerciante Wellington 
Siqueira, a intervenção atrairá 
mais frequentadores à região. 
Ele espera que a única praia 
de São Gonçalo fique mais 
limpa e atraente. Já o aposen-
tado Geneci Moraes, residente 
há 23 anos na Praia das Pedri-
nhas, está esperançoso em ver 

a beleza da praia restaurada, 
como nos anos anteriores.
A reforma da orla é realizada pela 
Secretaria de Gestão Integrada e 
Projetos Especiais (Semgipe) da 
Prefeitura de São Gonçalo, em 
parceria com o Governo Federal, 
por meio dos Ministérios das 
Cidades e do Turismo.
Além dessa obra, a Águas do 
Rio iniciou outra intervenção no 
bairro Mutondo, beneficiando 
44 mil famílias com a instalação 
de 3,4 quilômetros de rede 
coletora de esgoto, que tratará 
7 milhões de litros de esgoto 
por dia na ETE São Gonçalo. 
A empresa também investiu 
na modernização da ETE São 
Gonçalo e na reforma das ETEs 
Apolo e Jardim Catarina.

RIO DE JANEIRO SÃO GONÇALO RIO DE JANEIRO

Investimento da Águas do Rio em obra de esgoto irá beneficiar 
cerca de 700 pessoas entre moradores e comerciantes do bairro 

Cidades 3
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A Quaest divul-
gou nesta sex-
ta-feira (26) 
uma pesquisa 
de intenção 
de voto para a 

Prefeitura de Belford Roxo, 
na Baixada Fluminense, enco-
mendada pela Super Rádio 
Tupi. No cenário estimulado, 
onde são apresentados nomes 
de candidatos e partidos, Már-
cio Canella (União) lidera com 
48% das intenções de voto, 
enquanto Matheus do Wagui-
nho (Republicanos) vem em 
segundo com 26%.

Assis Freitas (PSB) tem 1% 

das intenções de voto, e Dr. 
Vinícius Crânio (Psol) e Gus-
tavo Ferreira (Novo) não alcan-
çaram 1%. Além dos candida-
tos, 16% dos eleitores estão 
indecisos, e 8% indicaram que 
votariam em branco, nulo ou 
não iriam votar.Assis Freitas 
(PSB) – 1%

Dr. Vinícius Crânio (Psol) 
– 0%

Gustavo Ferreira (Novo) – 0%
SEGUNDO CENÁRIO
Já em um segundo cenário 

estimulado, apenas com can-
didatos presentes na última 
pesquisa, Márcio Canella lidera 
com 48% das intenções de voto 

em julho, uma oscilação de 3 
pontos percentuais em rela-
ção aos 51% registrados em 
junho. Matheus do Waguinho 
se mantém estável com 26%.

Assis Freitas apresenta uma 
leve variação, subindo de 1% 
em junho para 2% em julho. 
Gustavo Ferreira não alcan-
çou 1% em nenhum dos dois 
períodos.

Márcio Canella (União) 
– 48%

Matheus do Waguinho 
(Republicanos) – 26%

Assis Freitas (PSB) – 2%
Indecisos – 16%
Branco/Nulo/Não iria votar 

– 8%
Gustavo Ferreira (Novo) 

– 0%
Os indecisos representam 

16% das intenções de voto em 
julho, uma queda de 1 ponto 
percentual em relação aos 
17% de junho. O percentual 
de votos brancos, nulos ou 
daqueles que não votariam 
também se manteve estável 
em 8%.

A margem de erro é de 4 
pontos percentuais para mais 
ou para menos.

CENÁRIO ESPONTÂNEO
No cenário espontâneo, 

quando o entrevistado não 
tem acesso ao nome de 
nenhum candidato, Márcio 
Canella teve uma oscilação 
nas intenções de voto, pas-
sando de 19% em junho para 
15% em julho. Já Matheus do 
Waguinho foi de 8% para 14% 
no mesmo período.

A porcentagem de eleitores 
indecisos também diminuiu, 
de 70% em junho para 66% em 
julho. Os votos brancos, nulos 
ou daqueles que não votariam 
aumentaram ligeiramente, de 
2% para 4%. Outro candidato, 
que não foi especificado, man-
teve-se constante em 1%.

SEGUNDO TURNO
Em um segundo turno, a 

pesquisa compa os resultados 
entre os levantamentos feitos 
em 24 de junho e 24 de julho. 
Márcio Canella (União) lidera 
em julho com 51%, uma osci-
lação de 4 pontos percentuais 
em relação aos 55% registra-
dos em junho.

Matheus do Waguinho 
(Republicanos) aparece em 
segundo lugar, subindo de 
27% em junho para 31% em 
julho, um aumento de 4 pon-
tos percentuais.

A porcentagem de eleitores 
indecisos também apresentou 
variação, aumentando de 8% 
em junho para 11% em julho. 
Já o percentual de votos bran-
cos, nulos ou daqueles que 
não votariam diminuiu de 10% 
para 7% no mesmo período.

Comparação entre junho e 
julho

Márcio Canella (União): 
Oscilação de 55% para 51%

Matheus do Waguinho 
(Republicanos): Aumento de 
27% para 31%

Indecisos: Aumento de 8% 
para 11%

Branco/Nulo/Não iria votar: 
Oscilação de 10% para 7%

Junho Márcio Canella 
(União) – 55%

Matheus do Waguinho 

(Republicanos) – 27%
Branco/Nulo/Não iria votar 

– 10%
Indecisos – 8%
Julho
Márcio Canella (União) 

– 51%
Matheus do Waguinho 

(Republicanos) – 31%
Indecisos – 11%
Branco/Nulo/Não iria votar 

– 7%
A Quaest ouviu 600 eleito-

res entre os dias 21 e 24 de 
junho. A pesquisa está regis-
trada na Justiça Eleitoral sob o 
número RJ-06992/2024

Baixada 

Márcio Canella lidera em Belford Roxo com 
48%; Matheus do Waguinho tem 26%

Mesmo com multa diária de R$ 2 
mil por atraso, Prefeitura de São 

João de Meriti não pagou salários

Elba Ramalho, Pimenta 
do Reino e Falamansa 

no Arraiá Queimadense

BAIXADAQUEIMADOS

Começou na sexta-
-feira (26/07) a 
segunda edição do 

Arraiá Queimadense, que 
vai até domingo (28/07) 
no Parque de Eventos 
do Pacaembu. A progra-
mação deste ano conta com 
Elba Ramalho, Falamansa, 
Pimenta do Reino, além de 
bandas locais e o tradicional 
festival de quadrilhas juninas. 
O evento inicia às 19h e tem 
entrada gratuita. A realização 
é da Prefeitura de Quei-
mados, através da Secretaria 
Municipal de Cultura.

Elba Ramalho abre a festa 

nesta sexta-feira, seguida 
pela banda Pimenta do 
Reino no sábado. O encerra-
mento será no domingo com 
o Grupo Falamansa. Os organi-
zadores esperam um aumento 
de mais de 50% no público em 
comparação ao ano passado, 
que teve Alceu Valença como 
atração principal e atraiu visi-
tantes de toda a Baixada 
Fluminense. “É uma grande 
satisfação ver Queimados inse-
rida nas agendas dos princi-
pais eventos juninos do Rio de 
Janeiro. Isso é cultura na veia,” 
afirmou a secretária municipal 
de Cultura, Bárbara Veloso.

Na sexta-feira (26), cele-
bra-se o Dia da Vovó, e 
para homenagear essa 

figura tão especial, o escritor 
e professor Ricardo Machado 
lançou o livro *”Dicas da vovó para 
a sua carreira”*. Com prefácio do 
jornalista Milton Jung, a obra, que 
reúne 50 artigos, faz uma conexão 
entre ditados populares e ques-
tões profissionais. O primeiro 
artigo, por exemplo, usa o ditado 
“Água mole em pedra dura, tanto 
bate até que fura” para ilustrar 
como a perseverança pode levar 
ao sucesso profissional. Machado, 
que atua há duas décadas em 
Nilópolis e passou pela Faete 
Paiol, acredita que os ditados 
populares são uma rica fonte 
de sabedoria e reflexão para a 
carreira. Ele ressalta que essas 
frases, transmitidas por gerações, 
oferecem ensinamentos valiosos 
para uma convivência social e 
profissional mais eficaz. “O obje-
tivo do livro é usar essas reflexões 
para ajudar na tomada de deci-
sões e no desenvolvimento de 
uma carreira de sucesso”, explica.

SÃO JOÃO DE MERITI 

No fim de 2023, uma 
decisão do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro 

(TJRJ) determinou que a Prefei-
tura de São João de Meriti, na 
Baixada Fluminense, efetuasse 
o pagamento dos salários dos 
servidores até o 10º dia útil de 
cada mês. Em caso de descum-
primento, foi fixada uma multa 
diária de R$ 2 mil. Contudo, 
meses depois, o Executivo 
enfrenta uma situação preocu-
pante com atrasos nos salários 
dos servidores públicos.

De acordo com relatos, o 
funcionalismo de São João de 
Meriti está com salários atra-
sados há mais de duas semanas, 
situação que se repete com 
frequência na cidade. Esse atraso 
tem gerado impactos significa-
tivos, incluindo dificuldades para 
pagar contas básicas, como água 
e energia. A situação é especial-
mente crítica para os profissio-
nais da Educação e da Saúde.

PROCESSO NA JUSTIÇA
A ação judicial, movida pelo 

Sindicato dos Funcionários 

Públicos Municipais de São João 
de Meriti, teve como base atrasos 
recorrentes nos pagamentos 
dos vencimentos dos servidores, 
tanto ativos quanto aposentados.

De acordo com a Lei Orgânica 
do Município, os salários devem 
ser pagos até o 10º dia útil do 
mês subsequente. No entanto, 
conforme documentado pelo 
sindicato, esse prazo não estava 
sendo respeitado, comprome-
tendo a dignidade dos trabalha-
dores.

Em sua decisão, a Corte 
destacou a “verossimilhança 

Livro de 
professor 

da baixada 
homenagem 

às avós

das alegações do sindicato”, 
respaldadas por documentos 
sobre o atraso nos pagamentos. 
Além disso, enfatizou o caráter 
alimentar dos vencimentos, o 
que torna o risco de demora 
na solução do caso ainda mais 
grave.

A decisão do TJRJ não é 
isolada. Outros mandados 
de segurança já haviam sido 
julgados em favor dos servi-
dores, reforçando a necessidade 
de cumprimento dos prazos 
estabelecidos por lei. *Com 
informaçoes do jornal Extra 
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Na quin-
t a - f e i r a 
(25/07), o 
gove rna -
dor Cláu-
dio Castro 

e o ministro Wellington 
Dias realizaram o Encon-
tro Estratégico de Combate 
à Fome no Palácio Guana-
bara. O Estado do Rio de 
Janeiro aderiu ao Plano 
Brasil Sem Fome, que visa 
erradicar a fome no país 
até 2030.

O governador Cláudio 
Castro destacou a impor-
tância do programa fede-
ral, ressaltando que ele 
complementa o trabalho 
do Estado na redução da 
fome e insegurança alimen-
tar. Desde o início de sua 
gestão, foram inaugurados 
cinco Restaurantes do Povo 
e 46 Cafés do Trabalhador, 
oferecendo cerca de 53 mil 
refeições diárias. Com a 
nova parceria, o objetivo é 
aumentar ainda mais a efi-
cácia na luta contra a fome.

 - O programa do Governo 
Federal é importante e vem 
agregar ao trabalho já rea-
lizado pelo Governo do 
Estado. Temos trabalhado 
para reduzir os índices de 
fome e de insegurança ali-
mentar. Essa não é uma 

tarefa fácil, mas estamos 
fazendo o dever de casa. 
Desde o início da minha 
gestão, inauguramos cinco 
Restaurantes do Povo que 
estavam fechados desde 
2016, e abrimos 46 Cafés 
do Trabalhador. Disponi-
bilizamos hoje cerca de 
53 mil refeições por dia 
em uma ação efetiva de 
combate à fome. Com essa 

parceria firmada, vamos 
trabalhar em conjunto e 
trazer ainda mais resul-
tados nessa importante 
questão social - desta-
cou o governador Cláu-
dio Castro. 

O ministro Welling-
ton Dias explicou que o 
Plano Brasil Sem Fome 
integrará vários minis-
térios e programas, com 

foco em transferência de 
renda para beneficiários 
do Bolsa Família e outros 
programas sociais, além 
da complementação ali-
mentar. O plano incluirá 
a compra de alimentos da 
agricultura familiar para 
doação a hospitais e esco-
las, ampliando o acesso à 
alimentação adequada e 
saudável.

O programa tem vigên-
cia de 48 meses e busca 
continuar o investimento 
na redução da insegu-
rança alimentar e nutricio-
nal, bem como na erra-
dicação da pobreza. A 
secretária de Estado de 
Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos, Rosan-
gela Gomes, enfatizou a 
importância de ampliar 

parcerias com prefeituras 
e garantir uma alimenta-
ção digna para todos.

- Temos um trabalho 
completamente com-
prometido com o com-
bate à fome e precisamos 
ampliar as parcerias com 
as prefeituras para que 
atuação e a redução dos 
indicadores sejam amplia-
dos. Na prática, estamos 
oferecendo refeições de 
qualidade para a popula-
ção fluminense e segui-
remos aumentando a 
cobertura para que todos 
possam usufruir de uma 
alimentação digna, que é 
um direito humano fun-
damental - destacou a 
secretária de Estado de 
Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos, Rosan-
gela Gomes. 

O evento contou com 
a presença de autorida-
des como a ministra da 
Igualdade Racial, Anielle 
Franco, e representantes 
da FAO. Após a cerimô-
nia, as comitivas visitaram 
o Restaurante do Povo 
da Central do Brasil, o 
maior do gênero na Amé-
rica Latina, que já serviu 
mais de meio milhão 
de refeições desde sua 
inauguração.

Estado 5

Governo do Rio realiza Encontro
Estratégico de Combate à Fome no estado

Na ocasião, Estado aderiu ao Plano Brasil sem Fome

RIO DE JANEIRO

Na quinta-feira (25/7), a 
Ação Estruturada Ordo, 
uma grande mobili-

zação de segurança pública do 
Governo do Estado em parceria 
com concessionárias de energia, 
gás, água e telefonia, alcançou 
150 prisões e a apreensão de 
oito menores em 16 comuni-
dades de seis bairros da Zona 
Oeste do Rio de Janeiro. Desde 
o início da operação, há 11 dias, 
o objetivo tem sido combater 
atividades ilegais e enfraquecer 
financeiramente o crime orga-
nizado. O governador Cláudio 
Castro destacou a eficácia das 
ações integradas com as forças 
estaduais e empresas, afir-
mando que estão no caminho 
certo para restaurar a ordem 
na Zona Oeste e promover o 
crescimento da cidade.

Além das prisões, a Polícia 
Civil intensificou o combate 
a produtos falsificados e 
alimentos impróprios para 
consumo. Na Gardênia Azul, 
foram apreendidos 20 kg 
de alimentos inadequados, 
e em Rio das Pedras, a 
DRCPIM apreendeu capas 
falsificadas e itens eletrô-

nicos não certificados.
A fiscalização também 

se concentrou no furto de 
energia, com a Delegacia de 
Defesa dos Serviços Dele-
gados (DDSD) identificando 
ligações irregulares em 
Jacarepaguá e Recreio dos 
Bandeirantes, resultando na 
prisão dos responsáveis e na 
correção das irregularidades.
A concessionária Iguá denun-
ciou um furto de água em 
uma loja pet em Jacarepaguá, 
levando à detenção da gerente 
e do responsável pela manu-
tenção. A empresa usava um 
sistema irregular e contratava 
um carro-pipa não credenciado.
O Detran.RJ realizou fiscaliza-
ções em veículos, abordando 
180 carros e removendo 12. 
Desde 15 de julho, foram abor-
dados 1.823 veículos, com 801 
autuações e 34 carros remo-
vidos.A Naturgy recuperou 13 
medidores de gás, e a Light, 
em quatro operações, recu-
perou 35 MWh de energia, 
totalizando 2.2 GWh recupe-
rados e avaliados em R$ 2,7 
milhões desde o início da Ação 
Ordo.

Forças de segurança do Governo 
do Rio contabilizam 150 presos

RIO DE JANEIRO ESPORTE 

Rio de Janeiro é destaque no tênis 
feminino em competição nacional

O Rio de Janeiro foi 
campeão da categoria 
18 anos feminina de 

tênis na Copa das Federações, 
realizada, nesta quinta-feira 
(25), em Uberlândia. As atletas 
Sthefany Lima, Gabriela Felix, 
Valentina Monsanto e Luiza 
Kohn, convocadas pela asso-
ciação Tênis RJ, venceram a final 
da maior competição nacional 
de tênis para jovens, que anual-
mente revela novos talentos do 
esporte.

O Rio ficou empatado com 
Minas Gerais no 4º lugar geral 
da competição, sendo o melhor 
resultado alcançado nos últimos 
anos. Em 2022, o estado ficou 

com o 6° lugar e, em 2023, a 
5ª colocação. Além disso, nesta 
edição, a Tênis RJ conquistou 
o vice-campeonato na cate-
goria 18 anos masculina com 
os atletas Nicolas Oliveira, Juan 
Etchecoin, Valter Albuquerque 
e João Nossar. O Rio também 
subiu ao pódio com o 3º lugar 
na categoria 14 anos masculina, 
com os jovens Kilian Postigo, 
Daniel Wendel e Bernardo 
Saloca.

“É com orgulho que observo 
os novos talentos formados 
pelo Rio de Janeiro nos últimos 
anos e fico muito feliz com o 
resultado conquistado nesta 
edição pelas mulheres da cate-

goria 18 anos. Parabenizo 
todos os atletas e técnicos que 
representaram o estado de 
forma brilhante e destaco 
a importância desta 
competição realizada pela 
Confederação Brasileira 
de Tênis (CBT). Agradeço o 
apoio dos nossos parceiros 
e à Secretaria de Estado de 
Esporte e Lazer”, destacou 
o presidente da Tênis RJ, 
Mauro Farias.

A Tênis RJ vem sendo, 
por meio de suas diversas 
etapas realizadas no 
estado, um grande celeiro 
de jovens talentos da 
modalidade.

Centro do Rio 
é reconhecido 
como Bairro 

Imperial

Na sexta-feira (26/07), 
foi sancionada a Lei nº 
8.519/2024, que reco-

nhece o bairro do Centro 
do Rio de Janeiro como 
Bairro Imperial, destacando 
sua importância histórica e 
cultural. O Centro agora se 
junta a São Cristóvão e Santa 
Cruz como bairros imperiais 
da cidade. A lei estabelece 
que não haverá mudanças 
nos limites geográficos, parâ-
metros urbanísticos ou zonea-
mento do bairro.
O Poder Executivo deverá 
promover a divulgação da 
história e do reconhecimento 
do Centro como Bairro Impe-
rial, incluindo essa designação 
em prospectos e publicações 
sobre eventos e aconteci-
mentos do bairro.

TAMBÉM AFORAM 
SANCIONADAS AS 
SEGUINTES LEIS:

- Lei nº 8.520/2024: Nomeia 
Potyguara Moura (1929-2019) 
a uma rua no Município do 
Rio de Janeiro, na Área de 
Planejamento 5.2.
- Lei nº 8.521/2024: Inclui o 
Dia do Procurador do Muni-
cípio no Calendário Oficial da 
Cidade.
- Lei nº 8.522/2024: Dá o 
nome de Adenir Silva (1948-
2024) a um equipamento 
esportivo público.
- Lei nº 8.523/2024: Inclui o 
Dia do Tango no Calendário 
Oficial da Cidade.
- Lei nº 8.524/2024: Torna o 
Instituto Luz Contemporânea 
de utilidade pública.

RIO DE JANIERO 

‘As ações integradas com as forças estaduais, empresas 
e população são parte indivisível do nosso sucesso’

Mulheres da categoria 18 anos foram campeãs da Copa das Federações
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O Parque de Exposi-
ções Latiff Mussi 
Rocha, em Macaé, 

recebe a 2ª edição da Feira 
de Economia do Mar, promo-
vida pelo governo estadual 
em parceria com institui-
ções locais. O evento vai até 
domingo, 28 de julho.

Na abertura, na quinta-feira 
(25), o subsecretário esta-
dual de Energia e Economia 
do Mar, Felipe Peixoto (PSD), 
destacou a importância de 
Macaé como um centro de 
negócios crucial para o setor 
no Estado e no país. “Macaé 
é um polo que coloca o Rio 
de Janeiro em evidência 
mundial, movimentando 
diversos segmentos econô-
micos e gerando empregos 
e oportunidades,” afirmou 

Peixoto.
A feira, que faz parte das 

comemorações pelos 211 
anos de Macaé, aborda o 
potencial de negócios nos 
setores marítimo e naval. 
Na abertura, também 
estavam presentes o supe-
rintendente da Secretaria 
Estadual de Economia do 
Mar, Sérgio Marcoline, e os 
presidentes da Associação 
Comercial e Industrial de 
Macaé (ACIM), Frederico 
Barreto; da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) 
de Macaé, Luís Henrique 
Fragoso; e do Sindicato 
do Comércio Varejista de 
Macaé (SincoMacaé), Max 
Lamoglia, além do coorde-
nador regional do Sebrae, 
Guilherme Reche.

Em sua 2ª edição, Feira de 
Economia do Mar começou 
em Macaé nessa quinta, 25

O Centro Cultural de 
Educação Popular 
de Rio das Ostras 

(Cepro) sediará a Mostra 
Mercosul Audiovisual: Ciclo 
Infantil de 1º de agosto a 
1º de setembro. O evento, 
em parceria com o Minis-
tério da Cultura (MinC) e 
a Reunião Especializada 
de Autoridades Cinema-
tográficas e Audiovisuais 
do Mercosul (Recam), 
oferece filmes infantis 
gratuitos, promovendo 
integração cultural e acesso 
a conteúdos audiovisuais.

Serão exibidos seis curtas-
-metragens da Argentina, 
Brasil, Paraguai e Uruguai, 
abordando temas como 
raízes afro-brasileiras, supe-
ração de desafios e preser-
vação ambiental. A mostra 
reflete o compromisso do 
Cepro com a reflexão crítica 
e a inclusão social, espe-

cialmente em áreas com 
acesso limitado à cultura.

Rosilene Macedo, presi-
dente interina do Cepro, 
destaca a importância do 
evento para a inclusão 
social e cultural em comu-
nidades carentes. Brenda 
Iolanda, coordenadora 
de projetos, vê a mostra 
como uma chance para 
as crianças aprenderem 
e valorizarem diferentes 
culturas. Joelma Gonzaga, 
secretária do Audiovi-
sual do MinC, afirma que 
o evento é essencial para 
celebrar a diversidade e 
fortalecer a integração com 
os países do Mercosul.

A programação terá 
versões acessíveis com 
audiodescrição, legendas 
para surdos e ensurdecidos 
(LSE), e interpretação em 
Libras. As datas e horários 
serão divulgados em breve.

Cepro apresenta Mostra Mercosul 
Audiovisual em Rio das Ostras

Teresópolis sedia primeiro 
encontro do G20 Regional

WILSON 
BESERRA
leia as notícias  sobre variedades

O 1º Encontro 
do Programa 
de Enga-
j a m e n t o 
do G20 
R e g i o n a l , 

edição Região Serrana, 
ocorreu em 25 de julho de 
2024, das 9h às 12h, no audi-
tório do Hotel Sesc Alpina, 
em Teresópolis. O evento 
destacou-se pela presença 
de autoridades e especia-
listas de diversas áreas do 
país. A abertura foi marcada 
pela apresentação do 
maestro Edmilson Mello e 
sua Orquestra Sustentável 
da Casa da Inovação, que 
encantou o público com duas 
músicas. Em seguida, foram 
apresentados os convidados 
de destaque: Fernanda 
Curdi, secretária de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico; Paulo Protásio, diretor 
da Autoridade do Desenvol-
vimento Sustentável do RJ; e 
Vinicius Claussen, prefeito de 
Teresópolis.

O painel subsequente, com 
o tema “Adaptação Climática 
e Resiliência nas Cidades Inte-
ligentes”, contou com a parti-
cipação de Marie Ikemoto, 
subsecretária de Mudanças 
Climáticas e Biodiversidade 
da Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade; 
Vicente Loureiro, arquiteto 
e urbanista, conselheiro da 
Agetransp; e Rodrigo D’Eça, 
CEO do Centro Intercultural 
Nova Jornada. Também 
estiveram presentes Jan 

Lomholdt, cônsul da Suécia; 
Leandro Su, secretário geral 
da Associação Cultural 
Chinesa do Estado do RJ; e 
Emanuel Fortes Nascimento, 
diretor de Marketing Brasil 
do China Mobile.

Andréa Solto, gerente do 
Departamento de Desenvol-
vimento Urbano da área de 
Desenvolvimento Social e 
Gestão Pública, representou 
o BNDES, contribuindo para 
o enriquecimento do debate 
sobre desenvolvimento 
sustentável e adaptação 
climática.

O evento foi gratuito e 
aberto ao público, visando 
fortalecer o debate sobre 
políticas públicas para 
enfrentar desafios como 
desastres naturais e 
mudanças climáticas. A utili-
zação de tecnologia para 
melhorar a qualidade de vida, 
promover a sustentabilidade 
e aumentar a eficiência dos 
serviços urbanos foi central 
para o encontro, que visa 
trazer benefícios significa-
tivos para a Região Serrana 
do Rio de Janeiro.

O Brasil assumiu a presi-
dência do G20 de 1º de 
dezembro de 2023 a 30 de 
novembro de 2024. Origi-
nalmente focado em ques-
tões macroeconômicas, o 
G20 ampliou sua agenda 
para incluir temas como 
comércio, desenvolvi-
mento sustentável, saúde, 
agricultura, energia, meio 
ambiente, mudanças climá-

ticas e combate à corrupção. 
Composto por 19 países e 
dois órgãos regionais, o G20 
representa cerca de 85% do 
PIB mundial, mais de 75% do 
comércio global e aproxima-
damente dois terços da popu-
lação mundial.

O maestro Edmilson Mello 
apresentou a Orquestra 
Sustentável da Casa da 
Inovação, composta por 
instrumentos reciclados. Ele 
explicou que a orquestra faz 
parte de uma escola de habi-
lidades digitais no bairro da 
Beira Linha, em Teresópolis, e 
oferece às crianças da comu-
nidade uma chance única 
de vivenciar a música. “A 
Orquestra Sustentável é uma 
maneira inovadora de intro-
duzir a música na vida das 
crianças, utilizando materiais 
reciclados para criar instru-
mentos. Esse projeto não só 
ensina música, mas também 
promove a consciência 
ambiental e a criatividade”, 
afirmou Mello.

Albert Andrade, secretário 
municipal de Defesa Civil 
de Teresópolis, destacou a 
relevância do evento para a 
Região Serrana, enfatizando 
a necessidade de enfrentar a 
perda climática e fortalecer a 
resiliência das comunidades.

“O G20 se desenvolveu 
para incluir desenvolvimento 
sustentável e avanços tecno-
lógicos, refletindo o interesse 
das nações em uma abor-
dagem mais abrangente. O 
evento em Teresópolis repre-

senta um avanço significativo 
e destaca a importância de 
expandir esse modelo para 
outras cidades brasileiras”, 
observou Paulo Protásio.

O prefeito de Teresópolis, 
Vinicius Claussen, ressaltou 
o papel de protagonismo da 
cidade ao sediar o encontro 
do G20. Ele discutiu a impor-
tância de tornar as cidades 
mais resilientes e inteli-
gentes e mencionou a abor-
dagem preventiva adotada 
em março, que pediu às 
famílias em áreas de risco 
que deixassem suas residên-
cias durante eventos climá-
ticos. Claussen destacou 
que “a troca de experiências 
com países como Suécia, 
China e Japão é funda-
mental para criar territórios 
mais humanos e inclusivos”.

André Souza, assessor 
de Relações Internacionais 
do Governo do Estado do 
Rio, destacou que o G20 é 
uma chance de posicionar 
o Rio de Janeiro em debates 
globais sobre sustentabili-
dade e prevenção de desas-
tres. “É crucial envolver os 
municípios e a população 
local, conectando o debate 
local com as discussões 
nacionais e internacionais. 
O evento em Teresópolis 
sublinha a importância 
histórica da cidade e reforça 
a relevância da região no 
cenário global, especial-
mente no debate sobre 
mudanças climáticas e seus 
impactos”, afirmou Souza.

Angra adota abastecimento intermitente de água

Devido à estiagem e à 
falta de investimentos no 
sistema de água, a Prefei-

tura de Angra dos Reis adotou o 
abastecimento intermitente em 
alguns bairros a partir de 25 de 
julho. As manobras devem durar 
até setembro, podendo ser esten-
didas se as chuvas continuarem 
escassas. O Serviço Autônomo de 
Captação de Água e Tratamento 
de Esgoto (SAAE) recomenda 
economizar água, racionar o uso 
em caixas d’água ou cisternas e 
reduzir o desperdício.

Os bairros foram divididos em 
grupos para o abastecimento 

intermitente:
GRUPO 1 – Dias pares: 
- Sapinhatuba I, II e III: 6h à 

meia-noite.
- Belém e Ribeira: 21h às 6h do 

dia seguinte.
GRUPO 2 – Dias ímpares: 
- Nova Angra: 6h às 21h.
- Gamboa do Belém, Campo 

Belo e parte da Grande Japuíba: 
21h às 6h do dia seguinte.

GRUPO 3 – Dias alternados: 
- Água Santa, Morro do Peres, 

Camorim Pequeno, Ilha Caieira.
GRUPO 4 – Todos os dias, 19h 

às 7h:
- Encruzo da Enseada, Enseada, 

Morro da Glória I e II, Ponta do 
Sapê, Bonfim.

GRUPO 5 – Todos os dias, 22h 
às 8h:

- Morros do Abel, Carioca, 
Santo Antônio I e II, Caixa D’Água 
(cotas 60 e 45).

GRUPO 6 – Todos os dias, 7h às 
18h:

- São Bento, Centro (parte 
baixa), Praia do Anil, Balneário, 
Marinas (parte baixa), entre 
outros.

GRUPO 7 e 8 – Horário variável: 
- Cantagalo e Morro do Carmo.
GRUPO 9 – Caminhões-pipa:
- Bracuí, Embu, Itinga, Santa 

Rita I e II, Belém, Condomínio 
Cidadão, Caetés e Caetés Mirim 
(sextas-feiras).

Prevenção: Inea realiza 
dragagem no Duarte da 
Silveira e outras três regiões

O governo do 
Estado, por meio 
da Secretaria do 

Ambiente e Sustentabilidade 
e do Inea, está realizando a 
limpeza e desassoreamento 
de rios e córregos em Petró-
polis para reduzir alagamentos 
durante as chuvas. Em dois 
anos, o programa Limpa Rio 
beneficiou mais de 50 locali-
dades. Atualmente, as equipes 
atuam em quatro regiões da 
cidade, incluindo dois pontos 

do Rio Piabanha e nos rios 
Araras e Maria Comprida. 
O secretário Bernardo Rossi 
destaca a importância do 
programa para a prevenção de 
enchentes, enquanto o presi-
dente do Inea, Renato Jordão, 
reforça que as ações reduzem 
riscos de inundações. O Lago 
de Nogueira foi revitalizado 
após a remoção de 795 cami-
nhões de detritos, e o Lago do 
Parque São Vicente também 
foi limpo recentemente.
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O M i n i s t é r i o 
da Saúde vai 
oferecer dois 
novos medi-
camentos (a 
alfaepoetina 

e a hidroxiureia) por meio do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
para tratar a doença falci-
forme, uma condição heredi-
tária que é muito comum entre 
pessoas negras, especialmente 
em mulheres. A alfaepoetina 
para pacientes que apresen-
tam declínio da função renal 
e piora do quadro de anemia; 
e a hidroxiureia, na apresenta-
ção de 100 mg para pacientes 
com pelo menos de 9 meses de 
idade e ampliação da apresen-
tação de 500 mg para pacientes 
com 9 e 24 meses sem sintomas 
e complicações. Os medica-
mentos devem estar disponí-
veis em até 180 dias após a 
incorporação no SUS. A doença 
é a enfermidade genética com 
maior prevalência no país e no 
mundo, com alta concentração 
de diagnósticos e óbitos em 
pessoas pardas e pretas.   

“É um grande marco para 
a questão da anemia falci-
forme, uma doença em que 
cerca de 80% dos diagnósticos 
estão relacionados à população 
negra, sendo 52% desses em 
mulheres. E, ainda mais nesta 
semana em que celebramos o 
Dia Internacional das Mulher 
Negra Latino-Americana e Cari-
benha”, destaca o secretário de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
e do Complexo Econômico-In-
dustrial da Saúde (Sectics), Car-
los Gadelha. “Este é mais um 
exemplo de que o Ministério 

está dando o seu cuidado com 
a vida e o seu compromisso 
com a diversidade, com a equi-
dade de gênero e com as práti-
cas antirracistas”,  acrescenta

Entre os anos de 2014 e 2020, 
nasceram 3,75 pessoas com 
doença falciforme a cada 10 
mil nascidos vivos no Brasil. 
A taxa de mortalidade por 

doença falciforme no país é 
de aproximadamente 1,12 pes-
soas a cada 100.000 habitan-
tes. De 2015 a 2019, entre os 
indivíduos que foram a óbito 
em razão da doença, a maio-
ria era parda ou negra (78,6%) 
e (52,2%) eram mulheres.Em 
2023, 14.620 pacientes esta-
vam recebendo tratamento da 

doença por meio das Farmácias 
do Componente Especializado 
da Assistência Farmacêutica 
(Ceaf) do SUS.

SINTOMAS
Os sintomas da doença fal-

ciforme se iniciam logo no pri-
meiro ano de idade e podem se 
estender durante toda a vida 

do paciente, atingindo quase 
todos os órgãos e sistemas 
em diferentes graus. Uma das 
manifestações clínicas mais 
comuns é a anemia falciforme, 
que apresenta a hemoglobina 
‘S’ em homozigose. Esse tipo 
de condição muda o formato 
das hemácias (glóbulos ver-
melhos do sangue), o que 

prejudica a chegada de oxigê-
nio e a circulação nos tecidos. 
Os pacientes diagnosticados 
podem enfrentar crises de dor, 
icterícia, anemia, infecções, 
síndrome mão-pé, acidente 
vascular encefálico, priapismo, 
síndrome torácica aguda, com-
plicações renais e oculares, 
entre outros sintomas. 

Geral 7

SUS vai disponibilizar dois novos 
medicamentos para a doença falciforme

Oferta dos medicamentos vai garantir qualidade de 
vida aos pacientes acometidos pela doença. 

POLÍTICA

Lula sanciona lei que 
prorroga Plano Nacional de 
Educação até o fim de 2025

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) 
sancionou, sem vetos, 

a Lei 14.934/24, que pror-
roga a vigência do atual Plano 
Nacional de Educação (PNE) 
até 31 de dezembro de 2025.

A norma foi publicada no 
Diário Oficial da União nesta 
sexta-feira (26). Ela resulta 
do Projeto de Lei 5665/23, da 
senadora Professora Dorinha 
Seabra (União Brasil-TO), 
aprovado pela Câmara dos 
Deputados em julho.

De acordo com a sena-
dora, o objetivo foi evitar um 
período sem o PNE, como 
aconteceu entre a primeira 
e a segunda edições. O 
atual PNE venceu em 25 de 
junho de 2024. A proposta 
para a terceira edição, de 
autoria do Poder Executivo 
(PL 2614/24), estabelece 18 
objetivos a serem alcan-
çados até 2034.

O texto ainda aguarda 
votação na Câmara dos 
Deputados.

Na sexta (26), o Dia dos 
Avós foi comemorado 
em diversas partes do 

mundo. No Brasil, não é dife-
rente. Criada no século XX, a 
data celebra todos aqueles 
que têm um neto ou neta 
para dedicar seu amor. E esse 
encontro de gerações é compro-
vadamente benéfico para a 
saúde dos homenageados do 
dia, de acordo com a Coorde-
nação de Saúde da Pessoa Idosa 
na Atenção Primária do Minis-
tério da Saúde.

Para Lígia Gualberto, médica 
geriatra e coordenadora do 
setor, o respeito intergeracional 
e a cultura de paz em sociedades 
que cuidam de todas as idades 
se inicia com o exemplo do bom 
convívio dentro das famílias. 
“É importante desenvolvermos 
sociedades que valorizam o 
cuidado a todas as pessoas 
de todas as idades e possam 
promover suas capacidades no 
ambiente onde vivem com opor-
tunidades para socialização e 
produção de afetos”, pontua.

“Uma boa relação pode ser 
um presente para os avós, 
que podem receber carinho, 
aprendem novas tecnologias e 
têm a oportunidade de desen-
volver habilidades e sabedoria 
diante do convite a olhar situa-
ções cotidianas por outros 
ângulos, considerando os 
aspectos culturais em contínua 
evolução”, completou Lígia.

As inscrições para o concurso 
do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 

(BNDES) começaram nesta sexta-
-feira (26) e vão até 19 de agosto. Este 
é o primeiro processo seletivo do 
BNDES em 12 anos, oferecendo 150 
vagas imediatas e 750 para cadastro 
de reserva.

Pela primeira vez, 30% das vagas 
são reservadas para candidatos 
negros e 15% para pessoas com defi-

ciência (PCDs). As provas ocorrerão 
em 13 de outubro em todas as capi-
tais brasileiras.

O salário inicial é de R$ 20.900, com 
benefícios e uma jornada de 35 horas 
semanais. Os aprovados terão opor-
tunidades de ascensão na carreira, 
assistência à saúde, educacional 
(incluindo auxílio-babá e creche) e 
plano de previdência complementar.

O edital, publicado em 22 de julho, 
oferece vagas para analistas em 

diversas áreas, incluindo Adminis-
tração, Ciências Contábeis, Direito, 
Economia e Engenharia. As inscri-
ções são feitas pelo site da Fundação 
Cesgranrio, com taxa de R$ 110. Os 
candidatos devem escolher a cidade 
para a prova e o cargo durante a 
inscrição.

O BNDES visa melhorar a represen-
tatividade racial e de pessoas com 
deficiência no seu quadro de funcio-
nários.

Dia dos Avós: 
convívio com 
os netos pode 
fazer bem à 

saúde

cotidianoedUcaÇÃo

BNDES abriu na sexta (26) 
inscrições para concurso após 
jejum de 12 anos; veja como fazer

O texto foi publicado no Diário Oficial da União desta sexta-
feira (26). O atual PNE venceu em 25 de junho de 2024. 
A proposta para a terceira edição, de autoria do Poder 
Executivo, estabelece 18 objetivos a serem cumpridos

Pela primeira vez na história do BNDES, 30% das vagas são 
reservadas para candidatos negros e negras
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Em 2024, a etapa 
d e  S a q u a -
rema, no Rio de 
Janeiro, que é a 
única do Cham-
pionship Tour na 

América do Sul, gerou um 
impacto econômico de R$ 
159 milhões. Esses núme-
ros foram revelados em um 
relatório elaborado pela EY 
a pedido da World Surf Lea-
gue (WSL).

O valor representa um 
aumento significativo em 
relação ao evento de 2023, 
que havia movimentado 
R$ 97 milhões. Neste ano, 
o campeonato atraiu apro-
ximadamente 350 mil pes-
soas entre os dias 22 e 30 
de junho.

“Desenvolvemos uma fór-
mula que proporciona ao 
público a oportunidade de 
assistir aos melhores surfis-
tas do mundo e, ao mesmo 
tempo, oferece entreteni-
mento de qualidade durante 
o período em que os atle-
tas não estão competindo. 
Os impactos econômicos, 
sociais e ambientais criam 
um legado importante para 
a cidade de Saquarema,” 
destaca Ivan Martinho, pre-
sidente da WSL na América 
Latina. Pedro Daniel, Dire-
tor Executivo de Esporte da 

EY, explica: “O estudo da EY 
avalia os impactos gerados 
pelo evento. A presença 

de turistas e a realização 
do evento movimentam a 
economia local, indo além 

dos fornecedores diretos da 
etapa. Um turista demanda 
bens e serviços que não 

estão diretamente relacio-
nados ao evento da WSL, o 
que estimula a economia em 

níveis municipal, estadual e 
federal.”

Manoela Peres, prefeita 
de Saquarema, reforça: “A 
etapa de 2024 superou todas 
as expectativas. Hoje, o 
mundial de surfe em Saqua-
rema é um dos eventos mais 
importantes do nosso calen-
dário turístico, do ponto de 
vista econômico.” O estudo 
também revelou que o 
evento trouxe um impacto 
de R$ 60 milhões na renda 
das famílias da cidade e 
gerou 1.769 empregos.

Sobre a World Surf 
League:

A World Surf League 
(WSL) é a principal organi-
zação de surfe competitivo 
do mundo, coroando cam-
peões globais desde 1976 
e apresentando os melho-
res surfistas internacio-
nais. A WSL supervisiona o 
cenário competitivo global 
do surfe, estabelecendo 
padrões de alta perfor-
mance no ambiente espor-
tivo mais dinâmico. Compro-
metida com seus valores, 
a WSL prioriza a proteção 
dos oceanos, a igualdade de 
gêneros e a rica herança do 
esporte, ao mesmo tempo 
em que promove inovação 
e progresso.

Região dos Lagos

A Região dos Lagos do Rio 
de Janeiro está rece-
bendo uma variedade 

de aves marinhas nesta tem-
porada, incluindo pinguins e 
petréis, que são comuns em 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul. O Instituto Albatroz, 
por meio do Projeto de Moni-
toramento de Praias (PMP), 
está tratando duas aves da 
espécie petrel-gigante-do-Sul 
(Macronectes giganteus) no 
Centro de Reabilitação e Des-
petrolização (CRD). Resgata-
das em Saquarema e Arraial, 
essas aves são notáveis por 
seus tubos nasais que ajudam 
na busca por alimentos em 
vastas áreas oceânicas.

Durante o inverno aus-
tral (junho a setembro), os 
petréis migram para águas 
subtropicais e temperadas, 
como a costa brasileira. 

Desde o início do PMP, 73 ani-
mais foram recolhidos, sendo 
28 vivos e 45 mortos, incluindo 
20 pinguins-de-Magalhães 
(Spheniscus magellanicus), 
que migram da Patagônia e 
frequentemente encalham 
debilitados.

Ao avistar um pinguim ou 
outro animal marinho em 
dificuldades, é importante 
não o retirar da água, não 
alimentá-lo e acionar imedia-
tamente o Projeto de Moni-
toramento de Praias pelo 
telefone 0800 991-4800.

O Instituto Albatroz, fun-
dado em 2003, coordena o 
Projeto Albatroz com apoio 
da Petrobras e realiza o PMP 
para monitorar 25 praias em 
54 km de litoral, atendendo 
às exigências ambientais da 
PETROBRAS.

Aves marinhas pouco 
comuns aparecem na 

Região dos Lagos

REGIÃO DOS LAGOS

WSL bate recorde e movimenta
R$ 159 milhões em Saquarema
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O segundo dia 
da Jornada 
N a c i o n a l 
de Lutas 
em Defesa 
da Reforma 

Agrária do Movimento dos 
Trabalhadores Rurais Sem 
Terra (MST) do RS iniciou 
com mobilização pelas ruas 
de Porto Alegre. Centenas 
de assentadas e assentados 
caminharam até a frente do 
Palácio Piratini, onde uma 
representação foi convidada 
a acompanhar o lançamento 
do Programa Agrofamília 
pelo governo do estado, uma 
iniciativa que vai investir mais 
de R$ 200 milhões na agri-
cultura familiar.Logo após 
o evento, os dirigentes do 
MST conseguiram um breve 
encontro com o governador 
Eduardo Leite (PSDB) para 
tratar do reassentamento 
de famílias atingidas pela 
enchente na região Metro-
politana. O movimento con-
sidera que agendas da luta 
trouxeram alguns avanços.

Os sem terra gaúchos 
estão acampados em frente à 
superintendência do Instituto 
Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra) desde 
a manhã de quarta-feira (24). 
De lá, partiram pela manhã 
até a sede do governo esta-
dual, puxados por uma faixa 
que sinalizava a intenção 
das famílias atingidas pelas 
cheias de terem novamente 
sua terra para a produção 
de alimentos saudáveis até 
este Natal.

A jornada nacional do 
movimento ocorre entre 23 
e 27 de julho e cobra Reforma 
Agrária para produção de ali-
mentos saudáveis. As ações 

concentram-se no marco 
do Dia do Trabalhador e da 
Trabalhadora Rural e do Dia 
Internacional da Agricultura 
Familiar, ambos comemora-
dos nesta quinta-feira (25).

Ainda na quarta, o MST 
participou de audiência 
com o Incra e o Ministério 
do Desenvolvimento Agrá-
rio (MDA) no RS, e também 
se reuniu com o secretário 

de Desenvolvimento Rural, 
Ronaldo Santini. Na ocasião, 
Santini disse que o governo 
do estado busca uma saída 
para a questão dos assen-
tados não terem condições 
de retornarem para suas 
propriedades.

Ao encontrar o governa-
dor, as lideranças do MST 
cobraram uma posição con-
creta. Há o indicativo de que 

famílias atingidas de Guaíba 
e Eldorado do Sul recebam 
terras em Taquari. Leite disse 
para os assentados que vai 
se reunir com a área técnica 
ainda hoje para tentar uma 
resposta.

O grupo foi acompanhado 
pelo deputado estadual 
Adão Pretto Filho (PT). Ele 
destaca que muitas famí-
lias perderam suas casas e 

estão sofrendo com a falta 
de abrigo adequado. “É fun-
damental que o governo do 
estado esteja presente, ofe-
recendo assistência e garan-
tindo condições dignas de 
moradia para essas pessoas”, 
disse.

Durante a tarde desta 
último dia de mobilização em 
Porto Alegre, o MST voltou 
a se reunir com o Incra e o 

MDA. Entre as pautas dos 
assentados do estado está 
mais crédito para a agricul-
tura familiar. O movimento 
pontua que enquanto o 
Plano Safra 2024/2025 des-
tinou mais de R$ 400,58 
bilhões ao agronegócio, o 
Plano Safra da Agricultura 
Familiar liberou apenas R$ 
74,98 bilhões para os peque-
nos agricultores.

9

MST cobra de Eduardo Leite reassentamento 
urgente de famílias atingidas pelas cheias no RS

Para o movimento, diversas reuniões com os governos estadual 
e federal no RS trouxeram avanços frente às reivindicações

POLÍTICA
PF encontra com Ramagem 

monitoramento de procuradores 
durante o governo Bolsonaro

A Polícia Federal (PF) 
encontrou um docu-
mento com infor-

mações sobre procuradores 
críticos à gestão de Jair Bolso-
naro (PL) com o deputado 
federal Alexandre Ramagem 
(PL-RJ), ex-diretor da Agência 
Brasileira de Inteligência 
(Abin). Segundo o jornal O 
Globo, a lista inclui membros 
do Ministério Público Federal 
(MPF) e do Ministério Público 
junto ao Tribunal de Contas da 
União que investigaram Bolso-
naro, sua família e aliados.

Durante seu depoimento 
à PF, Ramagem disse não 
lembrar da origem do docu-
mento intitulado “Levan-
tamento - Ataques do MPF 
I.doex”, que era atualizado 
regularmente. O documento 
monitorava procuradores 
como Ana Carolina Haliuc 
Bragança, conhecida por seu 

trabalho ambiental, e Célia 
Regina Souza Delgado, que 
pressionou o governo sobre 
ações na pandemia. Outros 
nomes listados incluem Enrico 
Rodrigues de Freitas, José 
Gladston Viana Correia, e 
Rafael Da Silva Rocha, entre 
outros.

O documento também 
criticava procuradores que 
investigaram apoiadores de 
Bolsonaro, como Luciano 
Hang, dono da Havan. 
Ramagem é investigado por 
liderar um esquema de espio-
nagem e perseguição política 
a adversários de Bolsonaro, 
conhecido como “Abin Para-
lela”, revelado em 2023. Ele 
admitiu ter escrito textos de 
interesse para Bolsonaro, mas 
não recorda se os enviou.

A PF continua a investigar 
essas atividades e seu vínculo 
com a estrutura da Abin.

O presidente Lula (PT), 
durante o anúncio do 
Novo PAC Seleções 

nesta sexta-feira (26), criticou 
duramente o presidente 
do Banco Central, Roberto 
Campos Neto. Lula expressou 
incredulidade em relação a 
uma declaração de Campos 
Neto sobre o impacto do 
aumento do salário mínimo e 
da massa salarial na inflação. 
“O presidente do Banco 
Central disse que o aumento 
do salário mínimo poderia 
gerar inflação. Isso significa 
que, para evitar inflação, o 
povo precisa ganhar menos? 
Será que ele não respeita as 
pessoas?”, questionou Lula. 
Ele afirmou que ninguém quer 
ganhar um salário mínimo por 
escolha e destacou que opor-
tunidades podem transformar 
vidas, como aconteceu com 
ele. 

Campos Neto, em 28 de 
junho, havia afirmado que 
ajustes fiscais focados apenas 
em aumento de receita 
poderiam levar a menor 
investimento, crescimento 
econômico reduzido e inflação 
mais alta. Segundo o Info-
money, ele ressaltou que a 
combinação desses fatores 
resulta em menos investi-
mento e mais inflação.

Durante sua viagem à 
Venezuela, o assessor 
para assuntos inter-

nacionais da Presidência da 
República, Celso Amorim, 
será acompanhado por 
uma equipe de segurança. 
Amorim embarca nesta 
sexta-feira (26) para Caracas, 
com retorno ao Brasil ainda 
indefinido. A visita coincide 
com as eleições presidenciais 
na Venezuela, marcadas para 
domingo (28), e ocorre em 
um cenário de instabilidade 
política. Para garantir a segu-
rança de Amorim, o governo 
brasileiro decidiu enviar uma 
equipe especial, já que a 
proteção de representantes 

do governo costuma ser 
responsabilidade da Polícia 
Federal.a

A visita de Amorim é uma 
resposta às recentes críticas 
do presidente Nicolás Maduro 
ao sistema eleitoral brasi-
leiro. O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) decidiu não enviar 
dois observadores ao pleito 
na Venezuela após essas 
críticas. A situação política 
no país vizinho se agravou, 
com denúncias de censura à 
imprensa e um discurso alar-
mista de Maduro sobre um 
possível “banho de sangue”, 
embora ele tenha recuado 
posteriormente.

Desde que assumiu o poder 

em 2013, Maduro enfrenta 
um cenário eleitoral parti-
cularmente desafiador este 
ano, com um risco elevado 
de derrota política. 

Celso Amorim pretende 
coletar impressões sobre o 
processo eleitoral para ajudar 
o Palácio do Planalto a se 
posicionar após o resultado. 
Ele tem encontros agendados 
com o ministro de Relações 
Exteriores da Venezuela, 
Yvan Gil, e com observadores 
internacionais, incluindo o 
Carter Center e represen-
tantes da ONU. Também 
está previsto que Amorim 
converse com os principais 
candidatos à presidência.

Lula critica 
Campos Neto: 

“para não 
ter inflação 
é preciso o 

povo ganhar 
pouco?”

POLÍTICA POLÍTICA MUNDIAL 

Amorim deve ser acompanhado por 
equipe de segurança na Venezuela

Em depoimento, ex-chefe da Abin afirmou não se lembrar 
da origem do documento “Levantamento - Ataques do 

MPF I.doex”, que era constantemente atualizado

Governo brasileiro quer evitar incidente 
diante da instabilidade política no país

Política
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Busca por vaga de emprego forma fila 
gigantesca na Zona Oeste do Rio

Uma fila que se 
estendia por 
todo um quartei-
rão. Milhares de 

pessoas com um mesmo 
objetivo: encontrar um 
emprego. Nesta quinta-
-feira (25), uma multidão 
se reuniu no bairro de 
Campo Grande, na Zona 
Oeste do Rio, em busca 
de uma oportunidade de 
trabalho.

Os primeiros candida-
tos chegaram na noite de 
quarta-feira e aguardaram 
mais de oito horas pela 
distribuição das senhas.

No total, são oferecidas 
3 mil vagas de emprego 
em diversos setores e 
empresas, uma iniciativa 
do Instituto Rede Incluir.

A fila, interminável, 
reunia histórias diver-
sas e evidenciava a difícil 
realidade do mercado de 
trabalho.

Gerlane da Conceição, 
cozinheira especializada 
em dietas líquidas para 
hospitais, está desempre-
gada há cinco meses. Para 
pagar as contas, ela tem 
feito bicos e pequenas 
vendas. Gerlane saiu de 

Paciência e foi a Campo 
Grande em busca de um 
emprego formal.

“Não busco uma vaga 
específica, o que tiver, 
eu aceito. Se for na área 
da saúde, que estou me 
especializando, maravilha. 
Mas se for na faxina, tam-
bém quero. Não escolho 
emprego, quero é traba-
lhar”, destaca.

Já Bruno Freire, auxi-
liar de topografia, está 
desempregado há cinco 
anos. Com o tempo, suas 
esperanças de encontrar 
uma vaga no seu ramo 

diminuíram.
“A vaga que eu pro-

curo é no meu ramo, mas 
acho que não tem. É mais 
manutenção, mercado, o 
que aparecer para mim 
está ótimo. Estou desem-
pregado e pago aluguel, 
o que vier é bem-vindo”, 
conta.

No evento, as vagas 
vão de estágio a empre-
gos efetivos. Os candi-
datos podem conversar 
diretamente com o setor 
de recursos humanos das 
empresas e realizar uma 
primeira entrevista.
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O Formemus, 
um dos prin-
cipais eventos 
do mercado 
musical bra-
sileiro, ocorre 

de 7 a 10 de agosto na UFES, 
em Vitória, ES. Reunindo mais 
de 50 curadores, players e 
empresários, o evento inclui 
painéis, palestras, showcases, 
shows, rodadas de negócios 
e pitchings musicais, propor-
cionando desenvolvimento 

para artistas, produtores e 
técnicos. Entre os participan-
tes estão nomes como Aloysio 
Reis (Sony/ATV), Ariel Quirino 
(Dulce Maria), César MC, Bruna 
Campos (direitos autorais), 
Tony Aiex (TMDQA), Juliana 
Medeiros (Rede Globo), Flávia 
Cesar (Warner Chappell Music) 
e Naila Agostinho (Sony Music 
Brasil).
No dia 7, o Pitching Musical 
destacará nove artistas selecio-
nados, com feedbacks valiosos. 

De quinta a sábado, o evento 
inclui showcases de artistas 
como Caju (ES), Enme (MA), 
Estela Ceregatti (MT) e Lorena 
Nunes (CE). O evento também 
aborda temas como territó-
rios criativos, música no audio-
visual, lançamentos digitais, 
direitos autorais e tendências 
na música.
Chamamentos anteriores 
incluíram Pitching Musical, 
Rodada de Negócios, Show-
cases, Mostra Fotográfica e 

Conexão Periferia & Interior, 
selecionando 20 jovens da 
Grande Vitória e interior do ES 
para participar integralmente.
Segundo Daniel Morelo, dire-
tor do projeto, o Formemus 
promove encontros e vivências 
únicas, inovando o mercado 
musical brasileiro. O evento 
oferece diversas oportunida-
des para artistas mostrarem 
seu trabalho e se conectarem 
com profissionais do setor.
O Formemus valoriza o 

protagonismo jovem e a capa-
cidade transformadora da 
música, promovendo inclusão 
e diversidade. As Rodadas de 
Negócios oferecem encontros 
de 10 minutos para artistas 
negociarem com representan-
tes da indústria musical.
A Mostra Fotográfica e a Mos-
tra de Videoclipes são compe-
titivas, com premiações de R$ 
1 mil e R$ 2 mil, respectiva-
mente. Os showcases apresen-
tam novas tendências musicais 

para curadores e público geral.
O credenciamento é gratuito 
e obrigatório para participar 
das conferências. O evento é 
dirigido por Simone Marçal e 
Daniel Morelo, vencedor do 
Prêmio Profissionais da Música 
2021. O Formemus 2024 é 
patrocinado por ES Gás, EDP 
e Banco do Nordeste, com rea-
lização da MM Projetos Cul-
turais, Secretaria de Estado 
da Cultura do ES e Ministério 
da Cultura.

Formemus divulga programação da edição 2024

 Consolidado nacional-
mente, o Formemus 

chega à sexta edição e 
acontece na Universidade 
Federal do ES, em Vitória

CADERNO
G

O musical autoral é parte 
da formação cultural 

brasileira, unindo 
saberes e tradições. O festival 
Minitrama, de 1º a 3 de agosto 

no Centro Cultural Justiça 
Federal, chega à segunda edição 

para artistas e público do Rio 
de Janeiro. Com mostras e 

oficinas, o evento é um “labora-
tório” onde novos espetáculos 
compartilham seus primeiros 

passos, democratizando o 
acesso aos bastidores do teatro 

musical.
Criado por Gabriela Alkmin, 

Luiz Buarque e Marcelo Albu-
querque, o festival investe em 
“minimusicais”, onde criadores 
apresentam versões de até 20 
minutos dos espetáculos em 

desenvolvimento. Este formato 
permite focar nas pesquisas de 

texto, equilibrando o orçamento 
e oferecendo uma experiência 
completa ao público. Os espec-
tadores vivenciam a criação de 

um musical e colaboram com os 
autores em oficinas e rodas de 

conversa.
A anfitriã, Stella Maria Rodri-

gues, abre as apresentações dos 
“minimusicais”: “A Pandêmica 

Comédia” (01/08 e 03/08), “Casa 
dos Artistas Fodidos” (01/08 

e 02/08), “Sem Sinal” (01/08 e 
02/08) e “Antes que tudo acabe” 
(02/08 e 03/08). No último dia, 
uma roda de conversa encerra 

as mostras.
Quatro oficinas serão ofere-

cidas: Técnica Vocal para Teatro 
Musical (02/08), com Chiara 
Santoro; A culpa é do texto 
(02/08), com Luiz Buarque.

“Pandemônio” estreia em 1º 
de agosto no Teatro Poeirinha

O festival 
Minitrama chega 

à sua segunda 
edição, de 1º a 3 

de agosto

‘’ Alô, Alô, Gilberto Gil, 
aquele abraço! ’’

POR AMAURY OLIVEIRA

Primogênito do casal José 
Gil Moreira e Claudina 
Passos Gil Moreira, ele 

médico e ela professora, 
Gilberto Gil teve uma cria-

ção em uma família de classe 
média, fazendo administração 
de empresas na universidade 

federal da Bahia.
Já formado, foi trabalhar em 
São Paulo na empresa Gessy 

Lever. Lá reencontrou Caetano 
Veloso, Gal Costa, Tom Zé e 

conheceu o grupo Os Mutan-
tes que tinha Rita Lee no 

vocal. Dos encontros criaram o 
movimento musical Tropicália, 

que pautava fundir os ele-
mentos do rock com a música 
nordestina, criando uma rup-
tura de conceitos musicais e 
estéticos (roupas coloridas e 

performance com alegorias) na 
música popular brasileira.

É preso no Rio de Janeiro logo 
após a instauração do ato 

constitucional número 5, no 
período da ditadura militar. Foi 

acusado de incitar a juventude 
a rebeldia. Logo após sua liber-

dade, fez a música ‘’Aquele 
Abraço’’ que era um prenúncio 

do exílio na Inglaterra. 
Nos anos 70 cria com Caetano, 

Gal e Betânia o grupo ‘’Os 
doces bárbaros’’. 

Nos anos 80, é eleito verea-
dor em salvador pelo partido 

verde. 
Nos anos 2000, é nomeado 

ministro da cultura pelo então 
Presidente Luiz Inácio lula da 

Silva. 
Ao longo de sua carreira rece-
beu várias condecorações, a 

mais relevante foi sendo mem-
bro da academia brasileira de 

letras, assumindo a cadeira 
número 20, tornando-se um 

imortal. 
Gilberto Passos Gil Moreira, 

cantor, compositor, multi-ins-
trumentista, produtor musical 

e político. É uma personali-
dade que vem contribuindo 

para o cenário artístico brasi-
leiro, no auge dos seus 82 anos 

em plena atividade. 

Em um futuro próximo, 
a intolerância domina 

o poder, perseguindo e 
executando artistas, profes-
sores, políticos e religiosos 

contrários ao Novo Regime. A 
atriz Kika (Jessica Marques) e o 
pastor Anton (Pedro Carvalho) 

se refugiam em um bunker, 
onde são encontrados e mor-

tos. A peça “Pandemônio”, que 
estreia em 01 de agosto no 

Teatro Poeirinha, em Botafogo, 
narra essa história de trás para 
frente, revelando aos poucos 

os eventos que levaram a esse 
desfecho.

Escrita por Alessandro Marson 
e dirigida por Breno Sanches, 
a peça explora a convivência 
intensa entre uma atriz e um 
pastor, questionando ideais, 
medos, sonhos e verdades. 
Marson escreveu a primeira 

versão há dez anos e a revisitou 
durante a pandemia, adaptando 
o texto para focar em dois per-
sonagens principais. A narrativa 
examina um regime autoritário 

com ideologia religiosa ultracon-
servadora, refletindo preocupa-

ções universais e atemporais.
A direção de Breno Sanches 

cria um universo distópico que 
transcende fronteiras nacionais. 

Jessica Marques, que brilha 
na minissérie “Justiça 2”, vê 

heroísmo em sua personagem 
Kika, uma atriz defensora dos 

direitos humanos e contra qual-
quer tipo de preconceito. Pedro 

Carvalho, em seu primeiro 
trabalho nos palcos brasileiros, 

interpreta Anton, um pastor 
que questiona os métodos reli-

giosos do regime. 
“Pandemônio” exige uma cons-
trução cuidadosa para contar 

uma história de trás para frente, 
revelando o destino dos perso-
nagens desde o início. Marson, 
autor de sucessos como “Novo 

Mundo” e “Nos Tempos do 
Imperador”, destaca a diferença 
entre escrever para TV e teatro, 
onde a presença do público e a 
ausência de edição de imagem 

trazem um fascínio único.

SERVIÇO
“Pandemônio”

Local: Teatro Poeirinha
Endereço: R. São João Batista, 104 

- Botafogo
Data: Estreia dia 01 de agosto. 

Temporada até 01 de setembro
Horário: Quinta, Sexta e Sábado às 

20h00, Domingo às 19h00
Preço: R$ 35,00 (meia) / R$ 70,00 

(inteira)
Link para compra: https://bileto.

sympla.com.br/event/96245 

PROGRAMAÇÃO  CULTURAL

COLUNA PERSONA
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  ESPORTE 

OLIMPÍADAS: EMPRESA CONFIRMA 
‘sabotagem coordenada’ a trens de Paris

Após o ataque 
às linhas de 
trem de alta 
velocidade 
em Paris, 
o c o r r i d o 

horas antes da Cerimônia de 
Abertura dos Jogos Olímpicos, 
a SNCF, responsável pelo trans-
porte ferroviário na capital 
francesa, quebrou o silêncio e 
se pronunciou sobre o caso. Em 
um comunicado à imprensa, a 
empresa descreveu o incidente 
como uma ‘sabotagem coorde-
nada e simultânea’ que afetará 
cerca de 800 mil pessoas ao 
longo do fim de semana.

De acordo com o Primeiro-
-Ministro Gabriel Attal, os ata-
ques foram planejados para 
comprometer as instalações 
da SNCF e prejudicar o trans-
porte ferroviário. Attal estimou 
que os danos aos trilhos foram 
“grandes e muito sérios”. Jean-
-Pierre Farandou, CEO da SNCF, 
informou que os criminosos ini-
ciaram incêndios nos conduítes 
que carregavam os cabos de 
fibra ótica das linhas, usados 
para coordenar os motores dos 
trens e transmitir informações 
de segurança aos motoristas.

Os principais alvos foram 
as linhas que conectam Paris 
ao norte, leste e oeste, além 
de conexões diretas com 
cidades da Bélgica. Os atos 

de vandalismo causaram 

caos no trânsito da capi-
tal  francesa horas antes 
da aber tura  dos  Jogos 

Olímpicos, resultando em 

diversos cancelamentos de 
hospedaagem.

A operadora Eurostar, que 

gerencia trens de alta velo-

cidade na Europa, também 
se pronunciou e anunciou 
que 1 em cada 4 viagens 

entre França, Reino Unido, 

Bélgica, Holanda e Ale-
manha será cancelado, 
incluindo trens de Londres 

para Paris. Além disso, a 

velocidade dos outros trens 
será reduzida para ajustar 
as rotas.

Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Botafogo e Cruzeiro se enfrentam 

neste Sábado (27), às 21h e 30 
min (horário de Brasília), no Nilton 
Santos, em Rio de Janeiro, pelo 
campeonato Brasileiro.

Ataques Coordenados Interrompem Linhas de Trem de Alta Velocidade em Paris Antes dos Jogos Olímpicos

Botafogo x Cruzeiro

Zico foi assaltado em 
Paris na última quinta-
-feira, tendo uma mala 

roubada na entrada do hotel. 
Embaixador do Time Brasil nas 
Olimpíadas, Zico sofreu um 
prejuízo de cerca de 200 mil 
euros, aproximadamente R$ 
1,2 milhão. Através das redes 
sociais, o ex-jogador tranquili-
zou os fãs, afirmando que ele e 

sua esposa, Sandra, estão bem, 
apesar do choque do roubo.

Zico descreveu o incidente 
como um “infortúnio” e des-
tacou a importância da saúde 
e da vida. “Apesar da perda 
material, o mais importante é 
sempre a nossa saúde e vida. 
Estamos nos recuperando do 
choque, contando com o apoio 
das autoridades e do COI, e 

Zico, embaixador do Time Brasil, é assaltado 
em Paris: “O mais importante é a saúde e vida”

OLIMPÍADAS EM PARIS 

Ontem (26/07), acon-
teceu a abertura 
oficial dos jogos 

olímpicos na França. A ceri-
mônia proporcionou um 
espetáculo multicolorido 
tendo como palco o Rio Sena.

No cortejo passaram 140 
barcos com diversas delega-
ções levando em torno de 
10 mil atletas e dirigentes. 
Os 6 quilômetros percorridos 
foram finalizados em frente 
a torre Eiffel. A média de 
público foi de 330 mil pes-
soas, sendo 140 mil pagantes 
no valor de 2.700 euros.

Pela primeira vez na histó-
ria, a olimpíada foi feita em 
local aberto.

A organização está dando 
um peso especial para a área 
de segurança em função da 
conjuntura mundial, com 
guerras e um discurso de ódio 
que a estrema direita vem 
fazendo há algum tempo nos 
países da Europa.

Retrocedendo a histó-
ria, em 1972 na olimpíada 
de Munique na Alemanha, 
houve um atentado que ficou 
conhecido como “Massa-
cre de Monique“. O grupo 
terrorista setembro Negro 
sequestrou e matou parte 
da delegação de Israel. A 
tragédia deixou um saldo de 

17 mortos, sendo 5 atletas, 
6 treinadores israelenses, 
1 policial da Alemanha Oci-
dental e 5 ativistas do grupo 
setembro negro.

A guerra entre Israel x 
Palestina, na atual conjun-
tura está muito intensa com 
massacre do povo palestino. 
A comunidade internacional 
repudia essa ação de extermí-
nio que Israel vem exercendo 
sobre o Estado da Palestina. 

Na manhã antes da aber-
tura oficial da olimpíada de 
Paris, houve sabotagem nas 
linhas ferroviárias que liga 
a capital as regiões norte e 
leste da França.

A organização reforçou 
enviando para Paris 45 mil 
policiais,10 mil soldados,2 
mil agentes de segurança 
privada, atiradores de elite 
e drones, para coibir os atos 
de vandalismo. Todo cuidado 
é pouco em função do clima 
de insegurança na Europa. 

A expectativa é que a dele-
gação brasileira tenha um 
bom desempenho em fun-
ção das bolsas que o governo 
federal concedeu para os atle-
tas olímpicos. Essa olimpíada 
vai ser um grande teste para 
os desportistas olímpicos bra-
sileiros no que tange alcançar 
uma boa performance. 

O secretário-geral da Organi-
zação das Nações Unidas, 
António Guterres, apelou 

aos países de todo o mundo para 
cessarem os conflitos armados como 

parte da trégua olímpica, antes da 
abertura dos Jogos Olímpicos de 
Paris 2024 nesta sexta-feira (26).

Guterres reuniu-se com o pre-
sidente do Comitê Olímpico 

Internacional (COI), Thomas 
Bach, e destacou que os Jogos 
são uma oportunidade para 
promover a paz.

“Quero expressar o total apoio 

Olímpiada de Paris 2024
Nos bastidores a preocupação 

com o terrorismo

OLIMPÍADAS 

Secretário-geral da ONU pede silêncio 
de armas para Jogos Olímpicos de Paris

FLAMENGO

DIA DE JOGO

na expectativa de recuperar 
nossos bens pessoais,” escre-
veu Zico. Ele agradeceu o apoio 
recebido e reafirmou seu com-
promisso em prestigiar os atle-
tas brasileiros na abertura dos 
Jogos Olímpicos.

Segundo o jornal “Le Pari-
sien”, entre os itens roubados 
estavam um relógio Rolex, uma 
joia cravejada de diamantes e 
dinheiro em euros e dólares. O 
roubo ocorreu enquanto Zico 
e Sandra saíam de um carro 
de transporte em frente ao 
hotel, no 19º distrito de Paris. 
Os ladrões agiram em dupla, 
com um distraindo o casal e o 
motorista, enquanto o outro 
levava a mala.

Bruno Coimbra, filho do casal, 
também usou as redes sociais 
para comentar o ocorrido, 

afirmando que o prejuízo foi 
mais emocional do que mate-
rial. “Em nenhum momento 
encostaram a mão neles. Pre-
juízo muito mais emocional 
do que material. Importante 
é que estão bem!” escreveu 
Bruno.

Zico foi anunciado como 
Embaixador do Time Brasil em 
fevereiro, escolhendo repre-
sentar o Brasil por sua paixão 
pelo esporte, apesar de nunca 
ter disputado os Jogos Olím-
picos. Ele participou do Pré-
-Olímpico para Munique-1972, 
mas não foi incluído na lista 
final. Zico expressou sua honra 
ao receber o convite do COB, 
afirmando que é uma opor-
tunidade de estar próximo de 
uma competição que admira 
profundamente.

das Nações Unidas ao COI,” disse 
Guterres. “Vivemos em um mundo 
dividido, onde os conflitos estão se 
proliferando de forma dramática.”

Ele mencionou diversos confli-
tos, afirmando: “O sofrimento terrível 
em Gaza, a guerra aparentemente 
interminável na Ucrânia, o sofrimento 
terrível do Sudão à República Demo-
crática do Congo, do Sahel a Mianmar.”


